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王隹：裁军谈判会议第5 2 4次全体会议现在开始，

获本会议开始审议题为“综合裁军方案"的议程项目8。然而，根据议事规 

则第3 0条，任何代表如果愿意，都可以提出与本会议工作有关的任何问题。

大家一定记得2 1国集团曾要求我今天将CD/515/Rev. 5号文件提请本会 

议作出决定，内容涉及在议程项目3“防止核战争，包括一切有关事项"之下设立 

一个特设委员会。在今天名单上的发言者发言完毕后，我们将举行非正式会议审议 

CD/515/Rev. 5号文件。尔后我们将立即重新举行全体会议继续审议这一文件 

和听取愿就此议题发言的代表的意见。

今天名单上的发言者是伊朗伊斯我共和国的代表。他将以保证不对无核武器国 

家使用或威胁使用核武器的有效国际安排特设委员会主席的身份提交该特设委员会 

的报告，该报告载于cd/938号文件。我现在清阿尔德卡尼大使发言。

阿尔德卡尼先生（伊朗伊斯兰共和国）：主席先生，我祝贺您就任裁军谈判会议8 
月份主席。我相信您的独特的谈判技巧对本会议这个月通过其报告所起的作用将是 

无法估价的。我还要祝贺巴雅特大使7月份极其有效地主持了本会议的工作。

从一进入核时代起，无核武器国家，特别是那些没有加入主要军事集团的国家, 

就强调需要采取有效措施保证它们的安全和不对其使用或威胁使用核武器。在1989 

年会议期间消极安全保证委员会举行了 10次会议，各国就此问题发表了意见。虽 

然在方法问题上仍有分歧，但各国代表团普遍认为应继续积极审查该议题，尤其是 

因为考虑到要召开《不扩散核武器条约》第四次审查会议.

我感谢参加委员会工作的各国代表团，特别是各集团协调员和中国，感谢他们 

在工作中的合作，感谢他们同意委员会的报告，并感谢他们做了努力，使报告在本 

会议商定的时间范围内得到通过。我还要特别感谢特设委员会秘书杰拉迪一西伯特 

先生和他的助手威尔马•吉布森小姐在我们工作过程中的出色合作。

今天我有幸提交载于1 9 8 9年7月2 7日CD/938号文件的委员会报告案 

文。正如各位看到的，在结论和建议部分，委员会一致认为本会议1 9 9 0年会议 

开始时应重新设立消极安全保证特设委员会。



CD/PV.524
Page 5

主席：我感谢特设委员会主席介绍作为cd/938号文件分发的报告和他对主 

席的法之间。我还要祝贺阿尔德卡尼大使和特设委员会成员比与各特设委员会主席 

商定的时间表提前一天通过了报告。

今天的发言名单上没有其他人了。然而，按照本会议惯例，我将征求是否有其 

他代表要求发言。我看没有了。根据本会议的做法，我现在将暂停全体会议以举行 

非正式会议审议2 1国集团提出的CD/515/Rev. 5号文件中的职权范围草案。 

尔后,本会议全体会议复会，继续审议该草案和听取任何愿就此议题发言的代表的意见。 

为此，我宣布全体会议暂停；我们将在约五分钟后举行非正式会议。

会议于上午10时1 5分暂停，上午10时3 0分复会。

望：裁军谈判会议第5 2 4次全体会议复会。本会议将继续审议2 1国集团 

在C就15/Rev. 5号文件中提交的关于在本会议议程项目3之下设立一个特设 

委员会的决定草案。

在我将此文件提交本会议决定之前有代表团要发言吗？我请山田中正大使发言。

山田中正先生（坤）:主席先生，首先我对您在我们将结束夏季会议的这个重要 

月份就任裁军谈判会议主席表示最衷心的祝贺。我相信在您的领导下我们的会议将 

取得丰硕成果。我还向您的前任加西亚•罗夫莱斯大使和巴雅特大使表示感谢。

现在我代表西方国家集团讲话，我们对载于CD/515/Rev. 5号文件的职权 

范围再次被提交本会议决定感到失望。该职权范围草案要求在议程项目3 “防止核 

战争，包括一切有关事项"之下设立一个特设委员会，我们不同意提交此项草案将 

有助于我们关于此议题的工作的看法。为此，我们不能同意拟议的职权范围草案。 

西方国家集团一贯强调它特别重视深入审议议程项目3。这种关注来源于在核时代 

避免战争和威胁，加强国际安全和稳定这一压倒一切的需要。我们认为防止核战争 

问题只有放在防止一切战争这一更广泛的范围内才能得到满意解决、包括核武器、 

常规武器和化学武器的军备控制进程应能从所有方面加强稳定，促进信任并应分阶 

段前进，既要起稳定作用，又应是可核查的。本着这一目标我们对此议题将继续
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持积极、建设性的态度。

最后，我要强调西方国家集团极为重视旨在防止包括核战争的一切战争的具体 

政策和行动。同样，我们将继续共同努力为裁军谈判会议审议这个议程项目寻求和 

确定一个合适的范围。

典：首先，我感谢山田中正大使对本主席的友好之词。在听取了他代表西方 

国家集团所做的发言之后，我注意到对载于CD/515/Rev. 5号文件的决定草案 

尚未达成一致意见:还有其他代表团要求发言吗？我请范大使发言。

范先生（中国）:防止核战争问题涉及世界各国的安全。裁军谈判会议各成员国对 

于防止核战争或一切有关事项这一议题广泛表示关注。中国代表团很重视这个议题， 

并且在多次发言和工作文件当中已经表达了自己的观点。21国集团今年再次提出 

了 CD/515/Rev. 5号文件，也就是关于成立这一个议题的特委会及其职权范围 

的草案。中国代表团支持2 1国集团做的努力。也可以接受这个草案。当然也不排 

除本会议可以考虑以其他大家可以一致同意的方式开始关于这一议题的工作。

歎马先生（卬度）:主席先生，这是我本月第一次发言，请允许我代表我国代表 

团对您主持我们8月份的工作表示十分满意。我们知道由于8月份有最后期限，因 

此这段时间的工作也许是繁重的。我毫不怀疑在您的英明主持下本会议将取得成果, 

我国代表团保证全力支持您的工作。我还要祝贺主持了本届夏季会议前两个月工作 

的巴雅特大使和加西亚•罗夫莱斯大使。我们将想念即将离开我们的山田中正大使 

和范斯海克大使，我祝他们在新的岗位上成功和幸福。我还欢迎斯里兰卡大使拉萨 

普特兰，并保证我国代表团将同其全力合作。

我们2 1国集团对裁军谈判会议在成立议程项目3特设委员会方面无所做为感 

到失望，我们已表示愿就此问题在此或是在联合国大会交换意见。但是一些代表团 

不同意这样，因为它们考虑问题的重点似乎不同。

我不需要强调本集团对此项议题的重视程度。我们认为世界面临的最大危险是
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核战争引起的毁灭的威胁，因此消除这一威胁是当今世界最尖锐、最紧迫的任务。 

尽管核武器国家肩负着防止核战争的主要责任，但考虑到这种战争对人类的灾难性 

后果，所有国家对采取措施防止核战争的谈判都极为关注。早在1 9 6 1年，联合 

国大会第1653（xv工）号决议就宣布，使用核武器不仅违反联合国宪章，而且违 

背人道法则，是一种危害人类及文明罪。第八届不结盟国家首脑会议通过的《哈拉 

雷宣言》也强调了此点，并“促请核武器国家在实现核裁军之前达成协议，缔结一 

项禁止使用或威胁使用核武器的国际条约"。

自从根据联合国大会第38/183 G.号决议将此议题单独列为裁军谈判会议 

的一个议程项目以来，一直未能取得进展，与会各国代表团对此均感到关注。这些 

年来军备竞赛已经加速，导致核武器储存增多，并且增添了杀伤力更大的核弹头。

联合国大会曾多次要求裁军谈判会议將此问题作为最优先事项开展谈判，以就 

防止核战争的适当而切实的措施达成协议，并为此设立一个关于此议题的特设委员 

会。1 9 8 8年联大开会期间以绝大多数通过了关于此议题的3个决议。其中两项 

决议，关于禁止使用核武器的第43/76E号和关于防止核战争的第43/78 F号决 

议，是由2 1国集团成员国提出的。

这里我想回顾一下，最近的大气层和生物学的研究表明，核战争，即使是有限 

核战争，除冲击波、热能和幅射之外，也将会触发一场极冷的核冬天，把地球冻 

结为一个昏暗的冰冻行星。这些研究结果已编入秘书长的一份报告之中。鉴于无可 

挽回的后果，在任何情况下，任何常规战争都不能同核战争等同看待这点是十分清 

楚的。其原因就在于核武器是大规模毁灭性武器。鉴于其特殊的毁坏力，援引《联 

合国宪章》关于对常规武装进攻的自卫权利的条款为使用核武器辩护既不合法也不 

合理。我们一直认为消除核战争威胁的捷径在于消除核武器，在核裁军之前应首先 

禁止使用和威胁使用核武器。我们欢迎里根总统和戈尔巴乔夫总书记1 9 8 5年11 
月的声明：“核战争既打不赢，也决不能打''并欢迎此后在两国发表的历次联合声 

明中所做的重申。现在是将这种意愿变为有约束力的义务的时候了。

为顺应其他代表团的立场，2 1国集团在1 9 8 9年7月2 7日的cd/515/ 

Rev 5号文件中提出了一个非谈判性的职权范围，允许彻底审议向本会议提出的



CD/PV.524
Page 6

一切提案中的所有法律、政治、技术和军事问题。我们认为，这种审议不仅有助于 

更好地理解这一议题，而且可为谈判防止核战争的协议铺平道路。而这一目标靠全 

体会议或非正式会议的讨论是无法实现的。我们对以下情况感到失望：尽管此议题 

十分紧迫，而且2 1国集团采取了灵活态度，但裁军谈判会议仍未能履行其反映在 

第一届裁军特别联大《最后文件》第1 2 0段中的职权。我们希望对2 1国集团提 

议的职权范围持保留意见的有关方面能考虑到这一问题的重要性，从而重新考虑自 

己的态度。

空：我感谢印度大使夏尔马对主席的友好之词。我现在请保加利亚大使科斯 

托夫发言。

科斯托夫先生（保加利亚）:主席先生，请允许我借此机会代表我国代表团祝贺您 

就任本会议％月份主席。我们相信您著名的外交才干和长期积累的经验将帮助您为 

本会议今年最后阶段的工作指明方向和提供动力。我还要感谢您的前任墨西哥的加 

西亚•罗夫莱斯大使和蒙古的巴雅特大使在他们分别担任本会议6月份和7月份主 

席期间的卓有成效的工作。我欢迎斯里兰卡大使拉萨普特兰，并保证我国代表团將 

同其合作。

我代表社会主义国家集团就2 1国集团提请本会议决定的CD/515/Rev. 5 
号文件做如下声明。

第一，社会主义国家继续十分重视题为“防止核战争，包括一切有关事项”的 

本会议议程项目3。华沙条约缔约国外交部长委员会1 9 8 8年3月3 0日在索菲 

亚通过的致北约组织成员国的呼吁书指出：

"全世界越来越坚信决不应当发动核战争，在核战争中不会有胜利者， 

必须防止包括核战争和常规战争在内的一切战争，建立牢靠的和平需要有 

新的政治思维和处理战争与和平问题的新方法，并且必定要彻底消除核武 

器，放弃“核威慑”观念和在国与国关系中使用或威胁使用武力的政策。"
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今年7月7日和8日华沙条约成员国在布加勒斯特举行会议重申了华沙条约组 

织国家的立场，强调它们“重视通过消除核武器和化学武器以及大幅度消减常规武 

器来消除战争对人类的威胁的想法"。这就是社会主义国家多年来一直坚持本会议 

应开始议程项目3进行实际工作的原因。

第二，2 1国集团提出的载于CD/515/Rev. 5号文件的职权范围草案是一 

项目标明确的文件。它规定本会议成立关于议程项目3的特设委员会。尽管社会主 

义国家愿接受一切能使本会议就议程项目3开始具体工作的程序性安排，但它们还 

是认为成立特设委员会是进行关于议程项目3的活动的最好方法。

第三，我们认为这一职权范围草案既灵活又全面。它规定会议应要求特设委员 

会“审议与议程项目3有关的一切提案"，和“考虑所有现有的提案和未来的倡议"。

第四，职权范围草案对议程项目的所有方面均同等对待。它既允许特设委员会 

审议防止核战争问题，又允许它审议一切有关事项。

鉴于上述原因，社会主义国家集团支持2 1国集团提出的职权范围草案，我们 

对不能通过该草案表示遗憾。

巡：在谈另一个议题之前，我首先感谢科斯托夫大使对本主席的友好言词。 

根据赢前任同各特设委员会主席就通过附属机构报告时间表问题达成的协议，我 

准备将载于CD/938号文件的保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效 

国际安排特设委员会报告提交下一次全体会议决定。今天该委员会主席已对报告做 

了介绍。

今天秘书处分发了载有防止外层空间军备竞赛特设委员会报告的CD/OS/CRE 6 
号文件的英文文本。我们希望能在该特设委员会开会前得到报告的其他语文文本。

如本次全体会议无其他需要审议的问题，我将宣布散会。裁军谈判会议下一次 

全体会议将于8月1 0日星期四上午10时举行。

上午1 0时5 0分散会。


